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El pasado día 19 de abril tuvo lugar en el Real Jardín Botánico de Madrid, la 

Conferencia final del estudio “Adaptación de la Atención Primaria a las necesidades 

actuales de la población española”, estudio en el que la Asociación de Enfermería 

Comunitaria (AEC) participó como sociedad científica. 

La Conferencia, desde nuestro punto de vista, no pudo ser ni más decepcionante, ni 

más preocupante. 

Para empezar, la presentación de los resultados del proyecto por parte de Anna 

Forment ya adelantaba lo que iba a ser el resto de la Conferencia. Unos resultados 

absolutamente sesgados en los que se ponía el acento exclusivamente en la enfermedad, el 

asistencialismo, la tecnología y en un único grupo profesional, el médico. Nada sobre 

cuidados, promoción de la salud, ni participación o intervención comunitarias, ni, por 

supuesto, sobre otros colectivos que no fuese el médico. Algo que, sin duda, no se ajusta a 

las necesidades actuales de la población española y que parece más un análisis de las 

necesidades profesionales del colectivo médico. 

Tras la presentación, transmitimos nuestro desacuerdo y profundo malestar por la 

presentación de dichos resultados a la Sra. Forment, quien nos dio la razón y nos comentó 

que es que tenía muchas presiones (sic), lo que no deja de ser muy significativo y 

preocupante. 

Pero, como decíamos, esto fue tan solo el preludio de un discurso monocorde que se 

repitió en el resto de la Conferencia con el desarrollo de unas mesas cuya composición, por 

si quedaban dudas, dejaban bien patente cuál era el interés del Ministerio y de quienes han 

desarrollado el proyecto, es decir, en destacar las necesidades del colectivo médico. Sus 

peticiones sobre el exceso de demanda, falta de médicos, falta de reconocimiento… unas 

mesas claramente reivindicativas de mejoras para el colectivo médico y, alguna referencia 

errática y de compromiso, hacia otras cuestiones que quedaron en anécdotas ante el 

apabullante discurso médico-centrista. 

Así mismo, quedó constancia de la falta de interés del Ministerio por otra cosa que 

no fuese el criterio médico, al identificar a las/os expertas/os que participaron en el 

proyecto y entre las/os cuales no había, evidentemente, ni una sola enfermera y, claro está, 

tampoco representación ciudadana. 

Ante estos hechos que en ningún caso son subjetivos, queremos trasladar al 

Ministerio nuestra más enérgica protesta por lo que entendemos es una falta de respeto 

hacia la población española a la que se hace referencia en el estudio, entendemos que más 

por una cuestión de marketing que por un planteamiento real de interés y hacia quienes, 

como las enfermeras, han quedado nuevamente olvidadas y ninguneadas en una clara 

muestra de desprecio a su aportación específica, los cuidados profesionales enfermeros, que 
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no hace falta realizar muchos estudios para identificar que suponen una clarísima necesidad 

de la población española dada la demografía, morbilidad, mortalidad, epidemiología de la 

salud y de los cuidados… 

Un planteamiento que replica y perpetúa el actual modelo hospitalcentrista, 

patogénico, asistencialista, fragmentado, paternalista medicocentrista… que supone un claro 

lastre a la mejora de la atención a las necesidades sentidas de la población. 

Desde la AEC, entendemos que este, desde luego, no es el camino, ni la forma, ni las 

formas de abordar las necesidades reales de la población española y que, además, se haga 

utilizando recursos públicos. 

No queremos dejar pasar nuestro malestar y preocupación por este tipo de 

actuaciones que, entendemos, no contribuyen para nada a mejorar la Atención Primaria y 

Comunitaria (APyC) y que, por el contrario, favorecen el malestar y la confrontación que, 

justamente, es lo que menos hace falta para avanzar en el logro de una APyC de calidad y 

calidez. 

Como siempre hemos hecho, quedamos a disposición del Ministerio para trabajar 
conjuntamente en cuantas acciones se planteen de cara a aumentar la eficacia y la eficiencia 
del SNS, pero nos gustaría que nuestra participación no fuese única y exclusivamente 
testimonial o de compromiso y que nuestras aportaciones se tengan en consideración como 
parte fundamental que, como enfermeras, somos del SNS. 
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